

# DIARIO BALEAR

DEL MARTES 3 DE OCTUBRE DE 1826.

*San Cándido mártir.*

Sale el sol á las 6 y 12 minutos y se pone á las 5 y 48 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

ALEMANIA.

*Augsburgo 18 de agosto.*

El día 5 del corriente se ha firmado el acta de division entre las familias de los Príncipes de la casa de Sajonia.

La casa de Sajonia-Meinungen conserva todo lo que antes poseia, que son 18 leguas cuadradas de territorio, con 580 habitantes; y ademas consigue ahora á Hildburghausen, que son 12 leguas cuadradas con 320 habitantes, Saalfeld, 8 leguas idem, con 210400, y dos pueblos que tienen juntos 3 leguas y cerca de 50 habitantes; de modo que recibe un aumento de 22 leguas cuadradas con 580 habitantes, y junta en todo 41 leguas y  $\frac{1}{2}$ , donde se cuentan 1160500 habitantes.

La casa de Sajonia-Cobourg conserva á Cobourg y Lichtenberg: el primer territorio tiene 9 leguas y  $\frac{1}{2}$  cuadradas, con 350 habitantes; el segundo 11 leguas con 260300 habitantes, y adquiere el principado de Gotha, esceptuando el bailiage de Kranichfeld, uno de los dos que pasan al dominio de Sajonia-Meinungen: este principado, reducido de este modo, contiene 27 leguas cuadradas con 800 habitantes.

La casa de Sajonia-Cobourg pierde á Saalfeld, que se da á Sajonia-Meinungen, y le quedan actualmente en todo 47 leguas y  $\frac{1}{2}$  cuadradas, y 1412800 habitantes.

La casa de Sajonia-Hildburghausen obtiene el principado de Altemburg, escepto el bailiage de Camburg, uno de los dos dados á Sajonia-Meinungen, que hace 14 leguas y  $\frac{1}{2}$  cuadradas con 762 habitantes; de modo que reune actualmente en todo 25 leguas y  $\frac{1}{2}$ , con 1082 habitantes.

Por la cesion del territorio de Hildburghausen á la casa de Sajonia-Meinungen el corto pueblo de Hildburghausen, sitio Real muy hermoso, pierde cuanto le hacia subsistir, pues que ya en el dia no posee la corte, y deja de ser la residencia del Gobierno. (*Allgemeine Zeitung.*)

#### INGLATERRA.

Londres 19 de agosto.

Las últimas noticias que se han recibido de Irlanda, presentan este reino en el estado mas horroroso. El Gobierno no solo vigila sobre el espíritu de faccion y los esfuerzos de los revoltosos públicos ú ocultos, sino que tambien se ve obligado á dirigir todos sus cuidados sobre las enfermedades que provienen de la falta de alimento: los hospitales se llenan de enfermos, quienes para curarse no necesitan de otra medicina que alimento: las cabañas de los pobres encierran familias muy numerosas, que se mueren por no tener ni patatas ni aun agua.

Queriendo algunos periódicos explicar las causas de la fermentacion que reina en Irlanda, dicen que el verdadero y único motivo del descontento de los irlandeses es la injusticia de la Inglaterra. Si en las próximas sesiones del Parlamento no se resolviese á su favor la cuestion de los católicos, puede con-

tarse que la isla se separará de los tres reinos, ó  
no se conservará sino por la fuerza de las armas. 3

Es probable que será muy crudo en Irlanda el  
próximo invierno, lo que podrá aumentar la crisis.

Se padecen en Dublin unas calenturas que hacen  
progresos espantosos. Ya no son suficientes los médi-  
cos que hay allí. Se han establecido fuera de la ciu-  
dad y en las plazas tiendas y barracas para poner  
en ellas los enfermos.

= La vuelta de Mr. Alejandro Cockburn, Enviado  
de Inglaterra cerca de la república de Colombia,  
cuya llegada no se supo hasta ayer, ha producido  
muy mal efecto, por mas que digan algunos que  
ha sido ocasionada por falta de salud. Hay sugetos  
que piensan estaba autorizado para permanecer en  
Colombia ó bien restituirse á Inglaterra, segun el es-  
tado de cosas de aquel pais, y que la insurreccion  
de Paez lo habia decidido á volver á Lóndres.

Esta opinion tiene mas consistencia desde que se  
ha sabido que su secretario el coronel Lee, se ha  
venido con él, y que al parecer no han dejado allá  
ningun encargado de negocios; lo que no hubiera  
sucedido si la causa de su venida fuese solo la falta  
de salud.

= Todas las noticias que se reciben de Colombia  
confirman lo que se ha dicho sobre el mal estajo  
de la hacienda de esta república.

Segun el *Constitucional* de Bogotá, dice el *Courier*,  
no hay duda ninguna de que aquel Gobierno ha que-  
brado, bien sea por falta de probidad ó de firmeza.  
El mismo periódico da á entender que los emplea-  
dos en el pago de los réditos se han aprovechado  
del dinero.

*Idem 24.*

El *Globe and Traveller*, citando cartas y periód-

4  
dicos recibidos de Lima por la nave *Ayacucho*, que acaba de llegar del Callao, dice que se confirma lo que ya habia anunciado, relativo á las varias intrigas de los distintos partidos que hay en el Perú. Un gran número de diputados se han negado á jurar la constitucion bajo la nueva forma que se le da. Cincuenta de ellos han firmado una esposicion á Bolivar para empeñarle á que permanezca allí un año mas. Este ha contestado, que sin embargo de que tiene un gran deseo de volver á su patria, accederá á lo que le piden, pues que se necesita velar por los intereses generales de los Estados americanos. Esto se prometió antes de que en Colombia fuese necesaria su presencia.

Algunas cartas particulares atribuyen á Bolivar el intento de apoderarse del poder, y de perpetuar su dominacion en el Perú. Se dice en otra de las cartas recibidas, que el Perú ha vendido su marina, á fin de pagar á sus acreedores de Europa, y que ya han entrado en el tesoro 1500 duros, procedentes de esta venta. Al mismo tiempo se cree por otro lado que la marina peruana se ha entregado á Colombia en pago de la deuda que tenia á favor de esta república. El comercio se hallaba en el estado mas deplorable.

= El bergantin de guerra *Britomart*, segun una carta de la Jamaica, halló en el mar á la fragata inglesa *Tweed*, capitan Hunn, que llevaba de Tampico á la Havana 1000 duros para esta isla. El dicho capitan Hunn dijo al que mandaba el bergantin que la compañía de minas titulada *anglo americana* no ha podido conseguir su objeto en nada de lo que ha emprendido.

= Hay muy serios temores respecto de la Irlanda: por todas partes se confirma que la cosecha de pa-

tatas será este año muy mala en aquel pais. La mayor parte de las gentes no tienen otro alimento que este, y si llega á faltarles, con precision tienen que morir de hambre. Las enfermedades, efecto consiguiente de la falta de alimentos, se propagan por toda la Irlanda, y las ciudades de Kilkenny y Carlou no se hallan menos afligidas que la capital.

FRANCIA.

Paris 22 de agosto.

Se asegura que S. M. acaba de espedir sus órdenes para que se levante una estatua á la memoria de Luis XVIII. Se erigirá este monumento, segun se dice, en la plaza del palacio de Borbon, frente de la calle de Borgoña.

= El 18 llegó á Francfort el marques de Caraman, embajador de Francia en la corte de Austria: S. E. pasa á Johannisberg.

= Mientras que el *Diario de los Debates* y el *Courier* frances nos aseguran que un cuerpo de genízaros de 150 hombres compuesto de los que habian sido desterrados al Asia, ha entrado en Constantinopla el 18 de julio, y causado otra sublevacion, añadiendo que en Bucharest habia mucha inquietud por no haberse recibido noticias de aquella capital; la correspondencia de la misma ciudad del 25 de julio nos dice que continuaba en ella con la mayor actividad la organizacion de las tropas.

En Andrinópolis, que se nos pintaba entregada á la revolucion, todo estaba tranquilo, segun las cartas del 20. Se trabaja alli en construir un gran cuartel para las nuevas tropas, el cual es capaz para alojar 120 hombres.

Aun permanecen los ministros habitando en las tiendas. Parece que no se levantará el campo para

6  
el 1.º de la próxima luna, según se había asegurado, en cuyo día comienza el año entre los turcos.

Ha causado mucha consternación en Constantinopla la providencia que ha tomado el Gran Señor. Se sabe que los turcos no pueden pasar sin fumar, tomar café y estar sentados; á pesar de ello se han cerrado, sin exceptuar uno, todos los cafés.

Los topchis ó artilleros que desde la última revolución guardaban todos los puntos de la capital, han sido relevados por las nuevas tropas uniformadas.

Después que S. A. pasó la revista en Eski serai, con motivo del bairam, mandó dar una buena gratificación á cada soldado.

= La peste hace progresos en Constantinopla.

= Se halla actualmente empeorada la triste situación de Irlanda á consecuencia de haberse declarado una calentura con todos los caracteres de epidemia. Los hospitales estan llenos de enfermos, y mas de 300 carecen en ellos de todo socorro. Se propaga particularmente esta enfermedad en la clase jornalera; pero entre todas las demas parece que hace grandes progresos la disenteria.

= Las cartas de Jassy dicen que el 1.º de agosto salieron los comisarios turcos nombrados para el congreso de Akerman del lazareto ruso de Sculeny, en donde hicieron la cuarentena para continuar su viage á su destino, adonde deben llegar el 4 ó 5.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 13 de setiembre.

Habiéndose dignado S. M., por su Real orden de 29 de diciembre de 1825, conceder permiso á la villa de Bilbao para la construcción de un puente volante de fierro en su ria, y que se rifase para este objeto la cantidad de 5000 rs. de vn., y están-

dose para concluir dicho puente en el próximo octubre, se ha dispuesto celebrar dicha rifa el día 31 del mismo mes en la sala consistorial de dicha villa, á la vista del público con asistencia de su ayuntamiento, presidido por el corregidor, cuya rifa se compone de 50 billetes, de á 100 reales cada uno, que suman la espresada cantidad de 5000 reales, distribuyéndola íntegra y sin descuento de gasto alguno entre los jugadores en esta forma. Un premio de 2000 reales, de que se darán 80 reales de renta anual, mientras se estingue el principal. Otro de 1000 reales con 40 reales de renta en los mismos términos; y otro de 740 reales con 2960 reales de renta en igual modo. Un premio de 300 reales en dinero metálico. Uno de 200 reales en igual especie: cuatro de á 40, y 200 de á 300 reales en lo mismo. Esta proporción de premios ofrece bastante ventaja á los que se interesen en la rifa, asegurándoseles el pago de los tres primeros por medio de una escritura, que se otorgará inmediatamente, con hipoteca del mismo puente y su peage, manejados sus productos por un tesorero particular, y los premios á metálico serán pagados ecsactamente.

Los billetes se despachan por enteros, medios y cuartos en las principales administraciones de Reales loterías del reino hasta el 5 de octubre en que se cerrará la venta.

(G. de M.)

Palma 2 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.

Principal, presidio, hospital, capitán de hospital y piquete de ópera 9.º de línea; las damas guardias Milicia provincial.

Mañana á las 5 de la tarde pasará revista de Comisario en su cuartel el regimiento infantería de

línea núm. 9 la que será intervenida por el brigadier D. Tomas de Veri. = Socies.

### AVISOS.

El que quiera comprar una casa que consiste en tres pisos sitos en la calle de S. Miguel manzana 103 núm. 25 con derecho de agua, en la imprenta podrá tomar razon de su dueño.

El que quiera arrendar una casa grande en la calle den Rubí con todas las comodidades necesarias para una crecida familia y buena agua de fuente, acudirá á tratar del ajuste con D. Francisco M.<sup>a</sup> Ascher dueño de la misma; con la advertencia que no podrá empezar dicho arriendo hasta el dia 15 de diciembre próximo, por tenerla alquilada hasta dicho dia para las oficinas del ramo de Policia.

Está para alquilar una casa principal con entresuelos, huerta y agua de pozo y de fuente con bastante capacidad.

Se desearia encontrar una habitacion para una persona con tal que tenga cuadra para caballo.

Desde la calle de la Piedad, por la de la Concepcion, del Agua, de Carasas, por el Borne, Miñonas, Polls, calle de Bordils hasta la de Morey se han perdido unos anteojos montados en plata. El que los hubiere encontrado tendrá la bondad de presentarlos en esta imprenta en donde se le dará razon de su dueño quien dará un duro de gratificacion.

### TEATRO.

Hoy á las siete en punto se representará la ópera: *La Schiava in Bagdad.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.